

Après un conflit, les relations sociales et économiques sont mouvantes, et il règne une grande instabilité. En conséquence, pour que le Canada puisse le mieux appuyer la reconstruction, plusieurs conditions doivent être réunies. Premièrement, même si l'on ne dispose effectivement que peu de temps pour apporter des changements, ces derniers ne dureront que s'ils bénéficient d'un soutien à long terme (Bush, 1996; Ball, 1996). Deuxièmement, les Canadiens qui participent aux initiatives de consolidation de la paix doivent accepter le fait que la reconstruction est d'abord et avant tout un effort local. Le terme *acompañamiento*, ou « accompagnant le processus » pourrait servir à décrire le genre de partenariats dont le Canada pourrait faire partie. Appliqué à un projet de développement entre le Canada et le Nicaragua à la fin des années 1980 et au début des années 1990, le terme fait appel aux notions de participation et d'autonomisation collective et implique que ce sont les Canadiens qui « accompagnent » la reconstruction, et non l'inverse (Wilson et Whitmore, 1995:61-77). Quel rôle la société civile devrait-elle jouer dans la consolidation de la paix, tant dans le pays concerné qu'au Canada? Cette participation est-elle d'une importance critique pour le succès de la consolidation de la paix? À quel point est-elle importante pour les femmes? Devrait-ce être une condition préalable pour le Canada s'impliquer ou fournisse de l'aide à une initiative de consolidation de la paix?

Enfin, en plus d'opter pour le long terme et pour un rôle d'*acompañamiento*, il est impératif que le Canada adopte dans sa politique de consolidation de la paix une approche systémique au niveau tant de l'analyse que de l'application. À cette fin, son travail dans le dossier de l'égalité des sexes et du développement ainsi que dans celui des droits de la personne est fort instructif; il a en effet su montrer qu'en s'attaquant au problème des niveaux sexospécifiques de violence et de pouvoir, on contribue à accroître la prospérité et la sécurité des sociétés (ACDI, 1995a, c). De plus, compte tenu de la confusion qui règne dans la société au sortir de conflits armés, il est d'autant plus critique d'évaluer l'impact systémique des rapports entre les sexes.

En période de ressources limitées, le gouvernement canadien est confronté à de nombreux choix difficiles quant aux secteurs où concentrer ses efforts à l'intérieur de l'enveloppe de la consolidation de la paix. **Comment le Canada opère-t-il ses choix? Quels critères faudrait-il utiliser? a) La taille du pays - plus petit est-il préférable pour un pays comme le Canada? b) Un pays du même hémisphère?**

Le reste du présent document est consacré à l'impact des rôles masculins et féminins avant, durant et après les conflits. Une étude de la construction sociale des rôles attribués aux deux sexes en regard de l'ethnicité et de la violence ainsi que des diverses façons par lesquelles la guerre a un impact sur les femmes durant et après les conflits armés permettra de mieux comprendre les rapports sexospécifiques dans le contexte de la consolidation de la paix. C'est alors que nous pourrons commencer à poser les questions nécessaires et faire appel aux meilleures ressources pour créer une politique de consolidation de la paix à la fois systémique et efficace.